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Vous serez conduits dans la paix 

Vous serez conduits dans la paix 
 

 
Cet été les amateurs de sport ont pu se régaler. Après le tennis et le Tour de France, il y a 
eu les jeux olympiques. Parmi toutes les nombreuses disciplines proposées, il y en a une qui 
m’impressionne beaucoup : l’haltérophilie.  
 
Les athlètes sont capables de soulever des poids énormes. Le record pour un homme est 
de 264 kg et de 187kg pour une femme ! 
 
Quel que soit le poids maximum que nous soyons capables de porter, il y a parfois un 
fardeau qui peut peser encore plus lourd. Il s’agit du poids qui pèse sur notre conscience. Le 
poids de notre culpabilité, cette espèce de sentiment de malaise que nous avons lorsque 
nous faisons quelque chose de mal. 
 
Mais la Bonne Nouvelle, c’est que Jésus s’est chargé de nos péchés et de notre 
culpabilité. Il nous a rendu justes en prenant à notre place la punition qui nous donne 
la paix.  
 
C’est ce que je vous propose de méditer ce matin avec un texte qui est tiré du livre 
d’Esaïe 52:13 - 53:12 (Version Parole de vie) 

 
 13Le SEIGNEUR dit : 
« Mon serviteur réussira. 
Il montera, il sera haut placé 
et couvert d'honneur. 
  
14Beaucoup, en le voyant, sont effrayés, 
tellement il est défiguré. 
Il ne ressemble plus à un être humain. 
  
15Et maintenant, des peuples nombreux 
seront étonnés à cause de lui, 
les rois resteront devant lui sans rien dire. 
En effet, ce qu'ils voient ne ressemble pas 
à ce qu'on leur a raconté, 
et ce qu'ils observent est différent 
de ce qu'ils ont entendu dire. » 
 
1Qui a cru à la nouvelle que nous avons apprise ? 
Qui a reconnu la puissance du SEIGNEUR ? 
  
2Devant le SEIGNEUR, le serviteur a grandi comme une petite plante, 
comme une racine qui sort d'une terre sèche. 
Il n'avait ni la beauté ni le prestige 
qui attirent les regards. 
Son apparence n'avait rien pour nous plaire. 
  
3Tout le monde le méprisait et l'évitait. 
C'était un homme qui souffrait, 
habitué à la douleur. 
Il était comme quelqu'un 
que personne ne veut regarder. 
Nous le méprisions, nous le comptions pour rien. 
  

https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/52/13/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/52/14/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/52/15/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/1/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/2/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/3/PDV
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4Pourtant, ce sont nos maladies qu'il supportait, 
c'est de notre souffrance qu'il s'était chargé. 
Et nous, nous pensions : 
c'est Dieu qui le punit de cette façon, 
c'est Dieu qui le frappe et l'abaisse. 
  
5Mais il était blessé à cause de nos fautes, 
il était écrasé à cause de nos péchés. 
La punition qui nous donne la paix 
est tombée sur lui. 
Et c'est par ses blessures 
que nous sommes guéris. 
  
6Nous étions tous comme des moutons perdus, 
chacun suivait son propre chemin. 
Et le SEIGNEUR a fait retomber sur lui 
nos fautes à nous tous. 
  
7On l'a fait souffrir, 
mais lui, il a accepté cela, 
il a gardé le silence. 
Comme un agneau qu'on mène à l'abattoir, 
comme un mouton qui ne crie pas quand on lui coupe sa laine, 
il a gardé le silence. 
  
8On l'a arrêté, jugé, puis supprimé. 
Mais qui a fait attention à ce qui lui arrivait ? 
Oui, on l'a enlevé du monde des vivants. 
Il a été frappé à mort 
à cause des fautes de son peuple. 
  
9Il a été enterré avec les gens mauvais. 
Sa tombe est avec les riches. 
Pourtant, il n'avait rien fait de mal 
et il n'avait jamais trompé personne. 
  
10Mais le SEIGNEUR donne raison 
à son serviteur écrasé. 
Et il a rétabli celui qui avait offert sa vie 
à la place des autres. 
Son serviteur aura des enfants 
et il vivra encore longtemps. 
Par lui, le SEIGNEUR réalisera son projet. 
  
11À cause des souffrances qu'il a supportées, 
il verra la lumière, 
il sera rempli de bonheur. 
Mon serviteur, le vrai juste, 
rendra justes un grand nombre de gens, 
parce qu'il s'est chargé de leurs péchés. 
  
12C'est pourquoi je le mets au rang des plus grands. 
Il partagera les richesses des ennemis avec les puissants. 
En effet, il a accepté librement de mourir 
et d'être mis avec les bandits. 

https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/4/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/5/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/6/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/7/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/8/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/9/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/10/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/11/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/12/PDV
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Oui, il a porté les péchés de beaucoup de gens 
et il est intervenu pour les coupables. 
 
I. Contexte 

 
a)  Contexte 

Ce texte se trouve dans le livre d’Esaïe. Qui est Esaïe ? C’est un prophète qui a vécu entre 
le 8e et le 7e siècle avant Jésus-Christ. Son nom signifie « Dieu sauve » ou « le salut est 
l’Eternel ». Il a une femme qui est aussi prophétesse et deux enfants dont les noms sont 
également porteurs du message de Dieu. 
 
A cette époque, le royaume d’Israël et de Juda étaient séparés et Israël venait de vivre une 
invasion par les Assyriens qui avaient déporté une partie de la population. Esaïe habite 
Jérusalem et c’est principalement au royaume de Juda qu’il s’adresse. Il leur annonce l’exil 
inéluctable qui va les frapper à cause de leurs infidélités.  
 
Mais il a aussi un magnifique message d’espérance qui s’adresse encore au peuple de 
l’église d’aujourd’hui. Dieu sauve et Esaïe voit bien au-delà de son époque. Il annonce une 
nouvelle création et une nouvelle alliance. 

 
b)  Les chants du serviteur de l’Eternel 

 
Le texte de ce matin est appelé le 4e chant du Serviteur. En effet, Esaïe nous présente un 
personnage appelé le Serviteur de l’Eternel à travers 4 chants (Es : 42 :1-9 ; 49 :1-13 ; 50 :4-
11 ; 52 :13-53 :12) qui nous décrivent le portrait du parfait serviteur. Ces chants précisent 
peu à peu quel est le plan de Dieu pour délivrer son peuple un peu comme un zoom qui 
permet de voir les choses de plus en plus précisément. 
 
Mais qui est donc ce serviteur ? Pour les auteurs du Nouveau Testament qui citent très 
fréquemment Esaïe, il ne fait aucun doute qu’il s’agit de Jésus-Christ. 
 
Dans le 4e chant, il est question de la manière dont le Serviteur va s’y prendre pour 
résoudre la question du péché afin d’apporter la paix.  
Dieu révèle à l’avance les moindres détails de la vie de son Fils dans ce passage qui est le 
point culminant de l’œuvre d’Esaïe. Certains l’appellent même le 5e évangile ! 

 
II. Le problème du péché 
 
De nos jours un mot qui revient souvent dans les nouvelles c’est le terme : désobéissance 
civile. Il est devenu très tendance de désobéir à l’Etat lorsqu’une juste cause le justifie ou 
lorsqu’on estime qu’une loi est injuste. On peut penser par exemple aux militants pour le 
climat.  
 
En revanche, le mot péché a totalement disparu du vocabulaire utilisé dans notre monde. 
Pourtant la Bible consacre une large part au problème du péché et de ses différents 
synonymes : transgressions, iniquité, offenses, injustice, fautes selon les différentes 
versions de nos Bibles. 
 
Avant d’examiner le texte plus en détail, il est nécessaire de préciser ce qu’est le péché.  

 
J’ai trouvé ces explications dans les vidéos de Bible Project que vous pouvez aller regarder 
si vous voulez des explications encore plus détaillées. 
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https://youtu.be/8QfBEhOvux4 

1. Le péché (khata) 
Pécher (khata en hébreu) signifie simplement échouer, échouer à aimer Dieu et aimer 
les autres comme il est question dans les 10 commandements. Le péché a comme 
conséquence d’égarer notre jugement.  
Le péché est une sorte de force qui conduit les êtres humains à agir plutôt dans leur 
propre intérêt au lieu de celui des autres et à vouloir faire leur propre volonté plutôt que 
celle de Dieu. 
 
https://youtu.be/OfruTm0lwqE 

2. La faute (avon) 
Mais il y a aussi un autre mot pour désigner un mauvais type de comportement. C’est le 
mot avon qui est traduit par: faute, culpabilité ou iniquité dans les anciennes traductions. 
Il désigne tout type de comportement tordu ou pervers comme: le mensonge, l’adultère, 
le meurtre. 
Le mot avon inclut aussi leurs conséquences comme les personnes blessées et les 
relations brisées.  

 
Que ce soit le péché ou l’iniquité, tous les deux ont comme conséquence de mettre une 
barrière entre Dieu et nous comme l’explique Esaïe au verset 59 :2 : « ce sont vos fautes qui 
ont fait séparation entre vous et votre Dieu, ce sont vos péchés qui vous l’ont caché et l’ont 
empêché de vous écouter ». 

 
Mais j’aimerais m’intéresser ce matin particulièrement au mot avon, car il me semble qu’il 
nous permet de bien comprendre le texte de ce matin. 
 
La faute ou l’iniquité (avon) entraîne une punition. La réponse de Dieu est parfois tout 
simplement de laisser les hommes subir les conséquences de leurs choix, comme lorsqu’il a 
laissé errer son peuple 40 ans dans le désert lorsqu’il a refusé d’entrer dans le pays promis.  
 
Lorsque Dieu décide de laisser les gens subir les conséquences de leurs choix on dit alors 
qu’ils portent leur avon.  
 
C’est ce qu’on ressent, n’est-ce pas, lorsqu’on a une sensation de culpabilité : on a 
l’impression de porter un fardeau, on se sent mal à l’aise.  
 
Mais la réponse de Dieu est aussi de pardonner, on dit alors qu’il nous décharge du poids 
de notre faute (avon). 
 
En fait l’expression la plus courante en hébreu pour exprimer le pardon de Dieu est 
l’expression décharger du poids de notre faute. Pour nous pardonner, Dieu se charge de 
notre responsabilité. 
 
Cette expression culmine dans le passage de ce matin. Pour nous décharger du poids de 
notre comportement tordu, de notre péché, de nos fautes, le Serviteur a accepté de porter 
lui-même l’avon de tous les hommes jusqu’à en être écrasé.  
 
5Mais il était blessé à cause de nos fautes, 
il était écrasé à cause de nos péchés. 
La punition qui nous donne la paix 
est tombée sur lui. 
Et c'est par ses blessures 
que nous sommes guéris. 
 
  

https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/5/PDV
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6Nous étions tous comme des moutons perdus, 
chacun suivait son propre chemin. 
Et le SEIGNEUR a fait retomber sur lui 
nos fautes à nous tous. 
 
 
III.  La solution au problème du péché : la justification 
 
Mais Esaïe continue sa description : 

 
7On l'a fait souffrir, 
mais lui, il a accepté cela, 
il a gardé le silence. 
Comme un agneau qu'on mène à l'abattoir, 
comme un mouton qui ne crie pas quand on lui coupe sa laine, 
il a gardé le silence. 
 
Jésus dans le NT est présenté comme l’agneau de Dieu par Jean-Baptiste et dans 
l’Apocalypse par Jean.  
 
1Jean 4 :10 
Et cet amour consiste non pas dans le fait que nous nous avons aimé Dieu, mais dans le fait 
que lui nous a aimés et a envoyé son fils comme victime expiatoire pour nos péchés. 
 
A la croix en effet, Jésus va être une victime expiatoire. Une victime expiatoire meurt à la 
place du condamné.  Une fois par an, le jour des expiations, le grand-prêtre faisait un 
sacrifice et aspergeait le couvercle de l’arche de l’alliance avec le sang. Par ce sacrifice la 
faute est couverte et donc pardonnée. Le but de l’expiation est de purifier les fautes des 
hommes.  

 
Le don de la paix exige la suppression du péché et donc un châtiment préalable car il 
n’y a pas de paix sans justice. 
 
Romains 3 
23 Tous ont péché, en effet, et sont privés de la glorieuse présence de Dieu, 24 et ils sont 
déclarés justes par sa grâce ; c'est un don que Dieu leur fait par le moyen de la délivrance 
apportée par Jésus-Christ. 25 C'est lui que Dieu a offert comme une victime destinée à 
expier les péchés, pour ceux qui croient en son sacrifice. Ce sacrifice montre la justice 
de Dieu qui a pu laisser impunis les péchés commis autrefois, 26 au temps de sa patience. 
Ce sacrifice montre aussi la justice de Dieu dans le temps présent, car il lui permet d'être 
juste tout en déclarant juste celui qui croit en Jésus. 
 
Il est important de comprendre que Jésus ne s’est pas simplement donné par amour pour 
nous mais qu’avec sa mort, Jésus a pris notre place.  
 
Lui qui était innocent, lui qui n'avait rien fait de mal et n'avait jamais trompé personne 
a été considéré comme coupable pour que nous qui étions coupables soyons 
considérés comme justes.  
 
Il y a eu un échange. Jésus a rendu un acte de justice pour nous justifier pleinement.  

 
2 Co 5 :21 
Celui qui n’a pas connu le péché, Dieu l’a fait devenir péché pour nous afin que nous 
devenions en lui justice de Dieu. 
 

https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/6/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/7/PDV
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En effet, la justification n’est pas une simple amnistie.  
John Stott a dit : « Lorsque Dieu justifie des pécheurs, il ne déclare pas que des pécheurs 
coupables sont de braves gens, ni qu’ils sont exempts de péché ; il les proclame 
juridiquement justes, c’est-à-dire libres de toute condamnation à l’égard de la loi 
transgressée, parce qu’il a lui-même, en son Fils, subi la sanction que méritaient leurs 
transgressions de la loi ».  
 
Nous qui étions coupables avons été acquittés et nous sommes considérés comme 
juridiquement justes car Jésus a subi la sanction que méritaient nos transgressions.   
 
Jésus a supprimé ce qui rend l’être humain ennemi de Dieu. Par le don de sa vie, Jésus-
Christ a permis à l’homme de retrouver la relation avec Dieu, de « faire la paix » avec 
lui.  
 
Col. 1 : 20  
Il a voulu par Christ tout réconcilier avec lui-même, aussi bien ce qui est sur la terre que ce 
qui est dans le ciel, en faisant la paix à travers lui, par son sang versé sur la croix. 

 
Ainsi, Jésus a pris sur lui notre péché pour que nous puissions recevoir la paix. C’est 
pourquoi Paul dit dans Romains 5 :1 « Ainsi donc, déclarés justes sur la base de la foi, nous 
avons la paix avec Dieu par l’intermédiaire de notre Seigneur Jésus-Christ ». 
 
 
IV. Le serviteur Jésus 

 
Jésus lui-même a fait plusieurs fois allusion aux chants du Serviteur et il connaissait bien ce 
passage qui parlait de ses souffrances. Il a souligné cet aspect particulier de son ministère 
tout au long de sa vie : 
 
Marc 10 :45 
« Car le Fils de l’homme est venu, a-t-il dit, non pour être servi, mais pour servir et donner sa 
vie en rançon pour beaucoup »  
 
Et dans Luc 22 :37 Jésus dit à ses disciples : « Maintenant, au contraire, que celui qui a une 
bourse la prenne et que celui qui a un sac le prenne également, que celui qui n'a point 
d'épée vende son vêtement et achète une épée. Car, je vous le dis, il faut que cette parole 
qui est écrite s'accomplisse en moi : Il a été mis au nombre des malfaiteurs. Et ce qui me 
concerne est sur le point d'arriver. 

 
Oui Jésus savait exactement ce qui allait lui arriver. C’est pourquoi on comprend mieux 
aussi sa prière dans le jardin de Gethsemané : « Mon Père, si cela est possible, que cette 
coupe s’éloigne de moi ! »  
 
Finalement, Jésus accepte la volonté de son Père et dit : « Mon Père, s’il n’est pas possible 
que cette coupe s’éloigne de moi sans que je la boive, que ta volonté soit faite ! 
 
 
 
11À cause des souffrances qu'il a supportées, 
il verra la lumière, 
il sera rempli de bonheur. 
Mon serviteur, le vrai juste, 
rendra justes un grand nombre de gens, 
parce qu'il s'est chargé de leurs péchés (avon). 
12C'est pourquoi je le mets au rang des plus grands. 

https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/11/PDV
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89sa%C3%AFe/53/12/PDV
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Il partagera les richesses des ennemis avec les puissants. 
En effet, il a accepté librement de mourir 
et d'être mis avec les bandits. 
Oui, il a porté les péchés (khata) de beaucoup de gens 
et il est intervenu pour les coupables. 
 
Le texte se termine comme il a commencé : le Seigneur annonce la victoire ! Son serviteur 
est mort pour les coupables, il a porté les péchés de beaucoup de gens, mais il vivra encore 
longtemps, il a vaincu ses ennemis et se retrouve au rang des plus grands.  
 
Après avoir vaincu la mort, Jésus est ressuscité et monté auprès de son Père où il règne. La 
mission du Serviteur du Seigneur a comme résultat d’aboutir à sa gloire. « Mon serviteur 
réussira. Il montera, il sera haut placé et couvert d'honneur ». 
 
Nous l’avons chanté tout à l’heure : 
Le Roi ressuscité a remporté la victoire 
A jamais il est glorifié, 
A jamais il est élevé, 
A jamais ressuscité 
Il est vivant ! 
 
 
 
V. Eclate en cris de triomphe ! 
 
Et alors maintenant que Jésus nous a apporté la paix et qu’il nous a justifiés comment 
réagir ? 
 
Le seul acte exigé consiste principalement à nous approprier et à saisir tout ce qu’il a réalisé 
pour nous ! Pour moi ! Pour Toi ! 
 
La réponse à l’Eternel est le thème dominant des chapitres 54 et 55 d’Esaïe qui sont de 
magnifiques chapitres que vous pourrez relire à la maison. 
 
Maintenant que le Serviteur a tout accompli, qu’il a ôté le péché et établi la justice, il nous 
invite à célébrer ce que quelqu’un d’autre a accompli pour nous : 
 
Esaïe 54 :1  
« Triomphe, stérile, toi qui n’as pas enfanté ! Eclate en cris de triomphe et jubile, toi qui n’as 
pas connu les douleurs (de l’accouchement) ! » 
 
Maintenant que l’expiation du Serviteur est accomplie, son peuple peut entrer en possession 
de son salut et en jouir ! Le Seigneur nous l’ordonne ! Réjouissez-vous ! Il nous invite à la 
louange et à simplement lui dire merci ! Le Seigneur attend notre reconnaissance car 
nous pouvons recevoir la bénédiction accordée par les mérites de quelqu’un d’autre. 
 
Et au chapitre 55, Esaïe invite le peuple à profiter d’un festin qu’un autre a financé. « O 
vous tous qui avez soif, venez vers les eaux, même celui qui n’a point d’argent » Venez, 
achetez et mangez, venez, achetez du vin et du lait, sans argent, sans rien payer ! 
 
Les eaux, le vin de la joie et le lait de la richesse représentent toute la richesse du salut 
offert en Jésus-Christ. Dieu nous appelle à prendre pleinement conscience des richesses du 
merveilleux don qu’il nous a fait et à en être constamment rassasiés.  
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Lorsque nous mesurons le don précieux de Jésus-Christ pour nous, alors la repentance 
devient l’expression de notre amour pour lui. Nous lui confessons simplement nos fautes 
avec un cœur brisé. Dans sa grâce, Dieu nous pardonne. 
 
Quand Dieu se donne pour nous en Jésus-Christ, il n’y a que la reconnaissance et 
l’adoration qui valent devant lui. Mais ce don nous conduit à l’amour et la relation entre 
Dieu et nous est rétablie. Nous pouvons donc nous approcher de Dieu sans crainte. 
 
Conclusion 
 
Alors allons-nous continuer de ruminer nos fautes du passé, repenser à notre honte et 
cultiver une fausse culpabilité qui nous ronge ?  
 
Ou allons-nous nous réjouir de l’abondance du salut que Dieu nous offre, le louer, l’adorer et 
accepter sa paix avec reconnaissance ? C’est un choix que nous avons à faire.  

 
Es. 55 :12 
« Oui, vous sortirez dans la joie et vous serez conduits dans la paix ».  
 
Découvrir la paix de Dieu pour nous est un chemin. Réaliser tout ce que Jésus a fait pour 
nous prend du temps. Nous approprier pleinement sa paix ne se fait pas en un jour.  
 
Mais c’est lui qui nous conduit, il est avec nous, alors levons les yeux vers lui et suivons-le 
avec confiance !  
Amen ! 


